
A un día de comenzar el mes aniversario de San Felipe:

Entrevista en profundidad a alcaldesa
Castillo a más de dos años de gestión
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Vecinos Barrio Miraflores ya no lo soportan

Piden cierre para
terminar con los
micro basurales
Terreno donde se levantaría el Centro Cultural sigue
siendo utilizado como vertedero por irresponsables

Vence 2 a 1 al Morning:
Unión San Felipe ya
duerme como líder
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Curso parte el 2024:
Carabineros lanzó
nueva campaña de
admisión para el
segundo semestre
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Desde municipal a privados:
Senda Previene lanza
concurso de cómic
para estudiantes
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‘Reciclando desde la Base’:
Programa de reciclaje
vivió su jornada de
cierre en El Asiento

  Pág. 5

Autoridad Sanitaria:
Trabajadores del
rubro certificados en
manipulación de
pescados y mariscos
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Servicio de Salud Aconcagua
Lanza plan piloto de
auto testeo del VIH
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¡CIERRE PERIMETRAL AUNQUE SEA!.- Ya que no pueden luchar con-
tra las personas que acuden a depositar basura al sitio eriazo donde se
pensaba construir un centro cultural en el Barrio Miraflores, vecinos y la
directiva encabezada por su presidente Jesús Chaparro, piden a la ac-
tual administración municipal que por último cierren el lugar para evitar
que se transforme en un vertedero. Reclaman que han enviado ya tres
cartas a la Municipalidad y no han recibido respuesta, teniendo en cuenta
que se despriorizó instalar una biblioteca ahí. Conversamos con el presi-
dente vecinal y algunos residentes del sector, quienes coincidieron en la
necesidad de un cierre perimetral debido a la falta de cultura e irrespon-
sabiliad de vecinos de otros sectores que acuden a botar basura.‘Tía’ Mabel de las papas fritas:

Solitario delincuente
roba 60 litros aceite
a emprendedora
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LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

Jerson Mariano Arias

Las voces

Helmut Kauffmann Chivano
Dr. en Teología- Magíster en Liderazgo Pedagógico.

El arte de enseñar

En Septiembre de 2003 escribí una
columna con este título. Lo reescribiré
esta vez con algunas modificaciones,
pensando en que veinte años después
hay nuevos lectores a los que vale la
pena atender.

La Voz humana, resultado de una
emisión de aire condicionado en una se-
rie de sonidos que representan, por con-
vención, palabras para comunicar ideas
y sentimientos, sin que nos lo proponga-
mos transmite también datos acerca de
quien habla: su edad, su estado de sa-
lud, indicios acerca de su personalidad
que un oyente experimentado capta, a
pesar nuestro.

En Septiembre de 1973 son dos las
voces que todos identificamos claramen-
te: las de Pinochet y de Allende. Por la
magia de la tecnología, jóvenes ciuda-
danos han podido escuchar estas voces
en discursos y entrevistas.

El día once  esas voces nos infor-
maron, no sólo de los acontecimientos
que ocurrían, sino también del estado de
tensión o tranquilidad de cada uno de
estos emisores.

Augusto Pinochet, puesto a prueba,
nos comunica su inseguridad cuando
agudiza su tono dando órdenes con una
voz casi desgarrada por el nerviosismo,
temeroso de fallar en algo con las seve-
ras consecuencias que debería enfren-
tar él y su familia. Su voz, por siempre
mal colocada, aguda y hasta ‘chillona’,
se alteró aún más dado el trance que vi-
vía. En momentos pierde la compostura
con expresiones que no corresponden a
su alto cargo, usa un lenguaje vulgar y
trata de imponer su autoridad por la vía
de sonidos destemplados. A todas luces
su tensión es evidente, contrastando in-
cluso con las voces de sus subalternos
que le contestaban con mayor seguridad.
Su pronunciación, habitualmente defi-
ciente, se hace a veces ininteligible. En
suma, se refleja vacilante, con miedo in-
cluso, dudando de la acción que lidera,
de los resultados finales, de la fuerza de

Estos son algunos de los principa-
les modelos innovadores que han for-
jado los profesores para adaptar la
enseñanza a las necesidades de los
estudiantes de hoy. El mundo está
cambiando y con éste, la forma cómo
las personas aprenden. Existe por
eso, una necesidad urgente de reinven-
tar la práctica docente y las metodolo-
gías de enseñanza, para adaptarlas a
los nuevos contextos y garantizar así,
aprendizajes significativos. ¿Qué quie-
re decir esto? Que ahora, los alum-
nos deben ser los protagonistas de
un sistema que poco a poco está
superando el tradicional paradigma
donde el profesor es el centro del
conocimiento.

El compromiso con la calidad edu-
cativa actual implica tener docentes
comprometidos y preparados para des-
velar las capacidades y potencialida-
des de cada alumno, estimulando la
motivación a través de métodos nove-
dosos y escuelas que abran los espa-
cios necesarios para el desarrollo de
esas nuevas prácticas. Las nuevas
metodologías de enseñanza son un
hecho y están cambiando los entornos
educativos en todo el mundo. Han sido
creados por los propios docentes y es
imperativo considerarlos y seguir for-
mulando nuevas propuestas que
apuesten a la renovación y mejora de
los procesos educativos actuales.

Algunas de las metodologías más
populares y aplicadas, en forma muy
sucinta son:

• El Aprendizaje Basado en Pro-
yectos (ABP), permite a los alumnos
adquirir conocimientos y competen-
cias a través de la elaboración de pro-
yectos que den respuesta a proble-
mas de la vida real. Al partir de un
problema concreto y real, esta meto-
dología garantiza procesos de apren-
dizaje más didácticos, eficaces y prác-
ticos y permite al estudiante desarro-
llar competencias complejas como el
pensamiento crítico, la comunicación,
la colaboración y la resolución de pro-
blemas.

• El aula invertida, en este mode-
lo pedagógico, los elementos tradicio-
nales de la lección impartida por el pro-
fesor se invierten. Los materiales edu-
cativos son estudiados por los alum-
nos en casa y, luego, se trabajan en el
aula. El objetivo: optimizar el tiempo
en clase para dedicarlo a atender las
necesidades especiales de cada alum-
no y al desarrollo de proyectos coope-
rativos.

su  autoridad. Todo lo anterior es perci-
bido con nitidez por el oyente, contra-
riando su propia intención, porque esos
mensajes involuntarios son espontá-
neos.

Allende, en cambio, por su vasta
experiencia comunicacional, ha adqui-
rido una voz bien colocada, una pronun-
ciación abierta y contrastada, envian-
do mensajes verbales elocuentes,
como se dice en Educación, ha inter-
nalizado esa forma y la usa eficazmen-
te. Lo que sorprende es que viviendo
momentos tan estresantes como un
bombardeo, rodeado de colaboradores
muertos, seguro ya de su derrota y, más
aún, de su propia muerte, haya mante-
nido esa calma, ese control emocional
que llega a nosotros a través de frases
bien construidas, con el aplomo de
quien conoce la autoridad que posee,
con una voz que no se altera, ni en agu-
dos de tensión ni en bajos de desalien-
to. Tampoco acelera su discurso, some-
te a su voluntad todos los agresivos
estímulos que reciben sus sentidos, lo
que resulta ser una lección de autocon-
trol y confianza plena en sus decisio-
nes; respeta la cadencia del tiempo sin
tropezar palabra, dejando pausa y si-
lencio cuando cabe.

Los ejemplos anteriores nos expli-
can que el mensaje no acaba con el sólo
hecho de emitir sonidos en palabras, ni
siquiera en lo que aquellas palabras sig-
nifican, debe considerarse también que
el receptor u oyente captará además
nuestro estado de ánimo, la confianza
en lo que se afirma, también la simpatía
o antipatía con que se nos recibe. Es
conveniente que el lector grabe su voz y
la escuche posteriormente. Que practi-
que frente a un micrófono lectura en voz
alta, que lea diálogos expresivos, que
improvise sin prisa un texto. Estas y otras
prácticas le permitirán saber cómo se le
escucha, qué es posible corregir y me-
jorar de ese modo su habilidad en co-
municaciones.

• El Aprendizaje Cooperativo, una
metodología que los maestros usan para
agrupar a los estudiantes e impactar de
forma positiva. Quienes utilizan este
método aseguran que hacerlo permite
que los estudiantes mejoren la atención
y la adquisición de conocimientos. El
objetivo de esta metodología es que cada
miembro de un grupo establecido reali-
ce con éxito sus tareas apoyándose en
el trabajo de los demás.

• La Gamificación, se trata de la in-
tegración de mecánicas y dinámicas de
juego y videojuegos en entornos no lúdi-
cos, con el fin de potenciar la motivación,
la concentración, el esfuerzo, la fideliza-
ción y otros valores positivos comunes a
todos los juegos. La integración de diná-
micas de juego en dichos entornos no
es un fenómeno nuevo, pero el creci-
miento exponencial del uso de videojue-
gos en los últimos años ha despertado
el interés de muchos expertos del ámbi-
to educativo.

• El Pensamiento de Diseño, nace
de la práctica de los diseñadores y su
método para resolver problemas y satis-
facer a sus clientes. Aplicado a la edu-
cación, este modelo permite identificar
con mayor exactitud los problemas indi-
viduales de cada alumno, generar ideas,
resolver problemas creativamente y am-
pliar el horizonte en términos de solucio-
nes.

• El Aprendizaje Basado en el Pen-
samiento, enseñarles a contextualizar,
analizar, relacionar, argumentar, convertir
información en conocimiento y desarro-
llar destrezas del pensamiento más allá
de la memorización.

A mis colegas profesores: ¿Cono-
ces otras metodologías? ¿Estás apli-
cando alguna de estas? Todas estas
formas de organizar los procesos pe-
dagógicos son muy importantes, aplicar
varias de éstas lleva a determinar que
una de las que más se ajusta a todo
ámbito educativo, son los proyectos
pedagógicos con participación y elec-
ción democrática: Diseño, ejecución,
puesta en encuentro, retroalimentación
de propuestas pedagógicas participati-
vas, donde por afinidad de: gusto, ta-
lento, preconcepto, habilidades; los es-
tudiantes con la orientación adecuada
elaboraban su propuesta, la desarrolla-
ban, la iban integrando con diferentes
conocimientos. Desde mi sillón de jubi-
lado, puedo aseverar que la innovación
es tradición transformada con el apoyo
de la tecnología y ningún aprendizaje
significativo puede comenzar desde el
estado de ánimo del aburrimiento.
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Web: www.eltrabajo.cl   •   e-mail: diarioeltrabajo@gmail.com

Director: Marco Antonio Juri Ceballos
Impreso en los talleres de Diario El Trabajo

FUNDADO EL 24 DE FEBRERO DE 1929



EL TRABAJO  Lunes 31 de Julio de 2023 33333

Condorito

CRÓNICA

Carabineros lanzó su campaña de admisión para el segundo semestre

Sebastián Sepúlveda, encargado de difusión
oficina de postulación San Felipe.

Cabo primera Masiel Palacios.

Suboficial mayor Luis Becerra.

• Esto luego que 25 jóvenes de Acon-
cagua ya hayan sido seleccionados
para formar parte de la institución.-

En la Plaza de
Armas de San Feli-
pe, Carabineros de la
ciudad lanzó la cam-
paña de admisión
para el segundo se-
mestre de este año.
Los postulantes que
deseen ser parte de
la institución en este
llamado, comenza-
rán su etapa de for-
mación durante el
2024.

Sebastián Se-
púlveda, encarga-
do de difusión ofici-
na de postulación
San Felipe, señaló
que «estamos ini-
ciando la segunda
etapa de nuestro
proceso de admi-
sión con miras ya a
reclutar personas
para el segundo se-
mestre, que van a

hacer su proceso
para incorporarse
a un curso que co-
mienza en enero de
2024, ese es el si-
guiente llamado
que hay.

«Recordarle a la
gente que este es un
proceso cíclico, que
no se cierra, y a pe-
sar de que nosotros
hayamos culminado
el primer semestre
con 25 postulantes
seleccionados de
Aconcagua, el pro-
ceso en la oficina de
postulaciones en
Aconcagua para
Carabineros ya se
encuentra nueva-
mente abierto»,
agregó.

Por su parte, el
suboficial mayor
Luis Becerra, des-

tacó que quienes
quieran postular, lo
deben realizar en
dependencias de
Carabineros; «los
jóvenes que estén
interesados en pos-
tular a Carabine-
ros, sólo tienen que
acercarse a la ofici-
na que está ubicada
en la Segunda Co-
misaría de San Fe-
lipe, en O´Higgins
200, solamente con
su carné de identi-
dad, ahí iniciamos
el proceso y estaría-
mos tratando que
puedan realizar el
curso en enero del
próximo año», sos-
tuvo.

Asimismo, Bece-
rra explicó que «el
curso primero que
todo dura dos años,
es internado en
Santiago en la Es-
focar (Escuela de
Formación de Cara-
bineros), pero tam-
bién pueden que-
dar en distintos
grupos de forma-
ción, estudian la la-
bor para ejercer
como carabineros,
leyes, defensa per-
sonal, entre otras
cosas. Esto no tiene
ningún costo para
los jóvenes, tienen
que acercarse, los
inscribimos, la ins-
cripción y el curso
no tiene costo y así
también en todo el
proceso».

Por su parte, la
cabo primera Ma-
siel Palacios, mu-
jer integrante de la
patrulla motorizada
de Carabineros, co-
mentó que es «muy
importante, la ver-
dad es que es un de-
safío personal e
institucional, una
gran alegría ser la
primera motorista
en San Felipe, esto

demuestra que en
Carabineros, muje-
res y hombres po-
demos hacer el mis-
mo trabajo, que no
existen diferencias

en género para
conducir vehícu-
los policiales,
para mi el unifor-
me es un orgu-
llo».

8º 27º

5º 24º

4º 25º

3º 26º

4º 23º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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REMATE.

En  juicio  ejecutivo, «BANCO DE CHILE CON ESCO-
BAR», Rol N° 373-2022, Juicio Ejecutivo del 2º Juzgado
de Los Andes, Avda. Independencia Nº 36, el día 25 de
Agosto de 2023, a las 13:00 horas, se llevará a efecto el
remate del inmueble situado en el lugar El Asiento, calle
Santa Margarita sin número, de la Comuna y Provincia de
San Felipe, Quinta Región de Valparaíso, que según pla-
no individual N° V-1-3136 S.R., que se agrega bajo el N°
772 al Registro de Documentos de Propiedad del año dos
mil uno, tiene una superficie aproximada de 838,00 me-
tros cuadrados, inscrito a fojas  1172 vuelta, N° 1339 del
Registro de Propiedad del año 2001 del Conservador de
Bienes Raíces de San Felipe, Rol de Avalúo Nº 1194-35
de la Comuna de San Felipe.  Mínimo para comenzar
las posturas será la cantidad de $4.890.076.- Precio se
pagará al contado al momento de la subasta o dentro del
plazo de 5 días efectuada la misma.- Para participar en
subasta interesados deberán rendir caución por valor equi-
valente al 10% del mínimo para las posturas mediante
deposito en la cuenta corriente del tribunal.  El remate se
realizará por videoconferencia, por plataforma Zoom,
todo interesado en participar en la subasta deberá cumplir
con las siguientes exigencias: (1) El remate será  realiza-
do  mediante  videoconferencia,  a  través  de plataforma
zoom,  por  lo  que  las  partes  deberán  contar  con  un
dispositivo electrónico que cuente con cámara, micrófono
y la aplicación Zoom. (2) En caso de experimentar proble-
mas técnicos el día de la audiencia, las partes podrán co-
municarse con el tribunal a través de los teléfonos
342421931 y +56941786268 o al correo electrónico
jl2_losandes@pjud.cl. (3) La caución fijada deber ser con-
signada en la cuenta corriente del  Tribunal, mediante cu-
pón de pago* (NO TRANSFERENCIA ELECTRONICA)
bajo los siguientes datos: - Segundo Juzgado del Letras
de Los Andes - Cuenta Corriente Banco del Estado N°
22500056405 - R.U.T. 60.305.014-2, para obtener cupón
de pago ingresar a: http://reca.pjud.cl/RECAWEB/. 4).- El
comprobante de consignación de la caución debe ser acom-
pañado en forma digital y legible con a los menos 48 hrs.
de antelación a la audiencia de remate, en la forma esta-
blecida en el artículo  6 del acta 263-2021, esto es, me-
diante el módulo especialmente establecido al efecto en la
Oficina Judicial Virtual, individualizándose el postor en
dicho módulo e indicando el rol de la causa en la cual par-
ticipará, correo electrónico y un número telefónico para el
caso en que se requiera contactarlo durante la subasta.
Para efectos de dar cumplimiento al deber de consulta pre-
visto en el artículo 29 de la Ley 21.389, que crea el Regis-
tro Nacional de Deudores de  Pensiones de Alimentos, todo
postor deber remitir un correo electrónico a
jl2_losandes@pjud.cl, en la oportunidad en la que acom-
paña el comprobante de caución, individualizarse con su
nombre, rut, profesión u oficio, domicilio y, señalar ade-
más, si participara en el remate con el fin de adjudicarse
para sí o para un tercero, en este último caso deber con-
signar el nombre, rut, profesión u oficio y domicilio del ter-
cero. (5) El día anterior al remate el Sr. Secretario del Tri-
bunal o quien lo subrogue, deberá efectuar la consulta de
conformidad con lo dispuesto en el Artículo 29 inciso quin-
to de la Ley 21.389 y certificar quienes son las personas
que habiendo cumplido con los requisitos señalados pre-
cedentemente pueden participar en el remate. En el even-
to de constatarse que el postor o la persona en cuyo nom-
bre se participará en la subasta, o el ejecutante que haya
manifestado su opción de participar en el remate, se en-
cuentran con inscripción vigente en calidad de deudor en
el Registro de Deudores de Pensiones de Alimentos, no
se admitirá su participación en el remate, en los términos
establecidos en el artículo 29 de la Ley 21.389. (6) El acta
de remate ser suscrita por el adjudicatario el mismo día
del remate mediante firma electrónica simple o avanzada.
Para ello, todo interesado en participar debe contar con
Clave Única del Estado. (7) Al postor no adjudicatario, se
le restituirá su garantía en el plazo diez días hábiles, a
través de cheque a nombre de la persona natural o jurídi-
ca que haya efectuado la consignación.  Una vez confec-
cionado el cheque  se  remitirá correo electrónico indican-
do día y hora para su entrega. Demás antecedentes en las
bases agregadas en la carpeta electrónica de la causa.
Secretaria.

Senda Previene lanzó concurso de cómic
para todos los estudiantes en San Felipe

Francisca Cataldo, encargada de Educación de
Senda San Felipe.

• Dibujos ganadores serán presenta-
dos en una feria el próximo 13 de sep-
tiembre.-

Como parte de for-
talecer los factores pro-
tectores en la niñez y
adolescencia de nues-
tra comuna, este 24 de
julio comenzó el ‘Con-
curso de Dibujo y Có-
mic Senda Previene
2023’, el cual es para
estudiantes de todos
los establecimientos
educacionales de San
Felipe, ya sean públi-
cos, privados o particu-
lares subvencionados.

El trabajo del pro-
grama Senda, que tie-
ne que ver específica-
mente en prevenir el
consumo de alcohol y
drogas en jóvenes,
busca en esta activi-
dad la manera de auto
gestionar capacidades
en los alumnos, fo-
mentando la creativi-
dad, además de otras
iniciativas que los
guíen respecto a esta
temática. Para la rea-
lización de este con-
curso, los estudiantes
se orientarán en el
material del programa
‘Continuo Preventivo’.

El 28 de agosto es
la fecha de finaliza-
ción de este concurso,
en el cual participan
los estudiantes de las
tres categorías educa-
cionales de los esta-
blecimientos, tales
como Básica y Media,
además del primer ci-
clo, que incluye Pre-
Kinder y Kinder.
También, los comics y
dibujos ganadores de
los distintos niveles
de cada estableci-
miento, serán presen-
tados en una Feria
Preventiva el próxi-
mo 13 de septiembre.

Respecto de esta
iniciativa y la fecha en
que se puede concur-
sar, Francisca Ca-
taldo, encargada de
Educación de Senda

San Felipe, explicó que
«nosotros entende-
mos que la prevención
tiene que abarcar to-
dos los ámbitos y uno
de esos es la creativi-
dad de los niños, niñas
y adolescentes de la
comuna. En ese senti-
do, nosotros lanzamos
el ‘Concurso de Dibu-
jo y Cómic Senda Pre-
viene 2023’, en donde
la prevención la haces
tú. Están invitados to-
dos los establecimien-
tos educacionales de
San Felipe, ya sean
públicos, privados o
subvencionados, don-
de el plazo de recep-
ción es desde el 24 de
julio hasta el 28 de
agosto. La temática es
del programa del
‘Continuo Preventivo’,
un programa que te-
nemos en todos los co-
legios de la comuna y
está orientado a tres
categorías, que son fi-
nalmente todos los ni-
veles de los estableci-
mientos educaciona-
les; Básica, Media e
incluso el primer ciclo,
que son los niños de
Kinder o Pre-Kinder.
Va a ser en un tama-
ño block y la entrega
será a los encargados
de convivencia de
cada establecimiento
educacional o al pro-
fesor jefe de cada ni-
vel».

Respecto a las
ideas que los alumnos
de nuestra comuna
plasmarán en el papel,
aseguró que «pueden
hacer un cómic o un
dibujo simplemente,
pero está orientado en
el material que noso-
tros les entregamos a
cada uno de los cole-
gios y que pueden
también encontrar en
continuopreventivo.
senda.gob.cl, que es fi-

nalmente lo que le en-
tregamos a cada uno
de los colegios, para
que los trabajen en los
ramos de orientación
principalmente. Noso-
tros tenemos contacto
directo con cada uno
de los establecimien-
tos educacionales, en-
tonces cada colegio es
el encargado de con-
tarle a sus alumnos y
alumnas de que está
este concurso vigen-
te».

También la encar-
gada escolar detalló
cómo se vincula esta
iniciativa con el traba-
jo que realiza el pro-
grama Senda Previene
y la actividad que ya
preparan para sep-
tiembre. «Entende-
mos que la prevención
no es solo informar a
la comunidad, sino
que también fortale-
cer aquellos factores
protectores de los es-
tudiantes y adolecen-
tes de la comuna, don-
de en ese sentido, es
generar una estrate-
gia que motive y fo-
mente la creatividad,
generar una actividad
que sea más recreati-
va y que esto fortalez-
ca esos factores pro-
tectores, además de
que también este es un
concurso masivo, en-
tonces entre todos los
colegios vamos a lan-
zar esto en la Feria
Preventiva, que se va
a realizar el 13 de sep-
tiembre acá, entonces
ahí también es una
instancia en la que
pueden compartir en-

tre ellos y poder gene-
rar una instancia in-
ter escolar», dijo.

Finalmente, Catal-
do se refirió a los ga-
nadores de este con-
curso, la proyección
que tiene esta iniciati-
va, además de invitar
a participar a los
alumnos. «Cada cole-
gio hace su propia se-
lección interna y
aquellos selecciona-
dos, nosotros los pre-
sentamos todos, y de
ahí hay una comitiva
que selecciona cuál es
el mejor dibujo, pre-
miando al ganador fi-
nalmente, pero por
categoría. Ya se había
realizado anterior-
mente, el año pasado
por motivos de fuerza
mayor no lo pudimos
realizar, pero inten-
tamos que esto sea un
continuo, así como
hacemos el continuo
de la prevención,
también que sea un
continuo este concur-
so y otras tantas ins-
tancias que también
vamos generando.

«Invitarlos a to-
das y todos, para que
participen de esta
instancia, ya que
será súper entreteni-
da, acá no estamos
buscando técnica ni
nada, sino que sea un
espacio libre, en el
que puedan expresar
sus emociones, ex-
presar lo que sienten
al respecto de la pre-
vención y que final-
mente fortalezcamos
en conjunto esta co-
munidad», cerró.
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AVISO
Cierre de calles por Aniversario N°283 de la Ciudad de San Felipe que se indican:

EJE  VIAL
FECHA /HORARIO

CURIMON
Santiago Bueras E-61

01.08.2023
10:30 a 12:00hrs.

21 DE MAYO
Calle El Río E-5650

2.08.2023
10:30 a 12:30hrs.

SAN FELIPE
Calle Salinas - Calle

Prat
03.08.2021

06:00 a 14:30hrs.

TRAMO

Cruce Monasterio
hasta

San Francisco

Escuela 21 de Mayo
hasta Séptima
Compañía de

Bomberos

Santo Domingo hasta
Merced

Combate las Coimas
hasta Salinas

DESVIO

Sentido Poniente a Oriente: CH 60 - E-899 - E-
923 - San Francisco - E-61
Sentido Oriente a Poniente: E-61 - San Francis-
co - E-923 - E-899 - CH 60

Sentido Oriente a Poniente: E-539 - E-559 - E-
565 - E-561 - E-565
Sentido Poniente a Oriente: E-565 - E-561 E-
565 - E-559 - E-539

Sentido Norte a Sur: Salinas - Santo Domingo -
Traslaviña - Merced - Salinas
Sentido Oriente a Poniente: Prat - Combate las
Coimas - Santo Domingo - Traslaviña - Prat

Decreto Exento N°3187 del 24 de Julio del 2023

CARMEN CASTILLO TAUCHER
Alcaldesa

1° Juzgado Civil de San Felipe, en causa V-
50-2023, caratulada ARANDA/ROCHAT, por
sentencia de fecha 16 de junio de 2.023, se con-
cede la posesión efectiva de la herencia testa-
mentaria quedada al fallecimiento de doña Olga
del Carmen Rochat Fuller, acaecido con fecha
30 de enero de 2022, como heredera universal
a doña Marta del Carmen Aranda Cataldo, se-
gún testamento abierto de fecha 24 de agosto
de 2018, protocolizado ante el Notario Público
de San Felipe don Alex Pérez de Tudela Vega,
sin perjuicio de la existencia de otros herederos
con igual o mejor derecho. Autoriza, Secretario
del Primer Juzgado Civil de San Felipe.

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

Programa ‘Reciclando desde la Base’ vivió su jornada de cierre en El Asiento

La iniciativa tuvo como principales beneficiarios
a 70 residentes de El Asiento, quienes  recibie-
ron Kits de Composteras y de Reciclaje.

• Iniciativa impulsada por la Dipma y
financiada por el Fondo Para el Reci-
claje 2022 del Ministerio del Medio
Ambiente, benefició a 70 residentes
de este sector con la entrega de Kits
de Composteras y de Reciclaje, ade-
más de un manual del correcto ma-
nejo de residuos, charlas, capacita-
ciones y acompañamiento.-

Este viernes se
realizó en la locali-
dad de El Asiento, la
ceremonia de Cierre
del Proyecto ‘Reci-
clando desde la
Base’, que es impul-
sado desde la Direc-
ción de Protección y
Medioambiente de
la Municipalidad de
San Felipe y  finan-
ciado por el Fondo
Para el Reciclaje
2022 del Ministerio
del Medio Ambien-
te.

La iniciativa tuvo
como principales be-
neficiarios a 70 resi-
dentes de El Asiento,
quienes  recibieron
Kits de Composteras
y de Reciclaje, ade-
más de un manual
del correcto manejo
de residuos, charlas,
capacitaciones y

acompañamiento
del uso de estos im-
plementos a través
de 2 visitas de segui-
miento.

Durante la cere-
monia se certificó a
los cinco reciclado-
res de base de la co-
muna, quienes se
encargan de retirar
el cartón, papel,
plástico, y otros ma-
teriales que son se-
parados por la co-
munidad en sus do-
micilios, los valori-
zan y le dan disposi-
ción final a cada uno,
para que no todos
los desechos lleguen
al relleno sanitario

La alcaldesa
Carmen Castillo
Taucher, valoró el
trabajo que realizan
estas personas y des-
tacó el entusiasmo

que ha mostrado la
comunidad de El
Asiento por mejorar
su entorno inmedia-
to

«Hacer este re-
conocimiento es el
puntapié inicial de
lo que nosotros que-
remos fortalecer,
que tiene relación
con lo medioam-
biental, lo que signi-
fica cuidar nuestro
entorno y mostrar
muchas situaciones
que no se habían vi-

sibilizado años an-
teriores, pero que
ahora son necesa-
rias, como es el
tema del agua, y acá
en El Asiento tene-
mos una muy buena
experiencia de que
se pueden lograr
muchas metas», ex-
presó la jefa comu-
nal

El Seremi del
M e d i o a m b i e n t e ,
Hernán Ramírez
Rueda, valoró la
iniciativa imple-

mentada en esta lo-
calidad, detallando
que «fueron once
millones aportados
desde el Ministerio
para implementar
un programa de re-
ciclaje, apoyar la
educación ambien-
tal, en una localidad
tan importante des-
de el punto de vista
del compromiso
ambiental que
muestra esta comu-
nidad de San Feli-
pe», sostuvo el per-
sonero de Gobierno.

Una de las Reci-
cladoras de base cer-
tificadas fue Eliza-
beth Poblete Na-
varro, quien agra-
deció la oportunidad
de llevar a cabo esta
labor en los distintos
sectores de la ciu-
dad, puesto que esto
le ha permitido lle-
var a cabo otras ac-
ciones sociales a tra-
vés del mismo reci-
claje.

José Guajardo
Silva, presidente de
la Junta de Vecinos
de El Asiento, desta-
có la responsabili-
dad de su comuni-
dad al momento de
asumir las tareas de
reciclaje, aseguran-
do que «estoy muy
contento porque la
gente ha tomado
este tema del reci-
claje con mucho
compromiso, lo que
ha implicado que ya
tengamos 70 fami-
lias participando
del proyecto de
compostaje y 70 fa-
milias participando
activamente en el
reciclaje en el gene-
ral, entonces tene-
mos una cultura
instalada de lo que
es el reciclaje den-
tro de la comunidad
y lo más importan-
te es que se está
traspasando a los
niños», aseveró el
dirigente.

Durante la ceremonia se certificó a los cinco recicladores de base encargados de retirar el cartón,
papel, plástico y otros materiales que son separados por la comunidad en sus domicilios.
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A un día de comenzar el mes aniversario de San Felipe, alcaldesa Carmen
Castillo se refiere a diversas temáticas en sus más de dos años de gestión

• Salud, vivienda, educación, de-
portes y seguridad, fueron parte de
los temas conversados con la edil.-

A pocas horas de comenzar un nue-
vo mes de aniversario de nuestra ciu-
dad de San Felipe, el 283 desde su fun-
dación, la alcaldesa Carmen Castillo
habló sobre los desafíos que se vienen
a futuro, los logros obtenidos y todo lo
que preocupa a la comunidad.

Desde su arribo en junio del 2021
a la fecha, poco más de dos años han
pasado desde que jurara como alcal-
desa de San Felipe; hoy la edil dialogó
con Diario El Trabajo sobre lo ges-
tión al mando de la ciudad.

- Poco más de dos años de ges-
tión al mando del municipio, una la-
bor difícil, ¿qué encontró desde que
arribó al municipio?

- Llegamos el 28 de junio del año
2021, nuestra primera misión fue mi-
rarnos hacia adentro, hacia el munici-
pio, buscar todas las formas de poder
evaluar y ordenar mucha de la informa-
ción, es que había muchos temas que
había que resolver urgentemente para
poder funcionar en forma adecuada y
darle la atención a la comunidad desde
una entidad tan importante como un mu-
nicipio, eso fue lo primero. Trabajando
con lo que significaba recuperar la con-
fianza de los funcionarios y promovien-
do un trabajo en equipo que fuera serio
y responsable, y que también pudieran
ir ellos poco a poco tener la seguridad
de que lo que nosotros queremos traba-
jar con ellos era la mejor oportunidad
para que ellos pudieran recuperar la con-
fianza interna y recuperar la confianza
de la comunidad.

- ¿Costó generar la confianza?
- Siempre cuando uno ella a un lu-

gar y es una nueva organización que lle-
ga por una elección popular, es impor-
tante también que hay gente que lleva
años en una entidad municipal y que este
complemento tiene que ser un trabajo
de mucho respeto mutuo y escucharse,
y de ahí tomar decisiones para el traba-
jo interno que era tan importante y ne-
cesario. También responder a muchos
temas que consideramos que no esta-
ban en forma adecuada, que eran despi-
dos injustificados, que tenía que ver con
temas que requerían sumarios, y eso
también se hizo, y lo trabajamos con una
mirada objetiva y tranquilidad porque
necesitábamos tener un terreno en el que
todo nos sintiéramos cómodos.

- ¿Ha costado ordenar la casa?
- Una de las fortalezas que tengo

yo personalmente y que mi equipo lo
ha suscrito, es la experiencia que ten-
go en labores del ámbito administrati-
vo y gestión, y eso fue una de las si-
tuaciones que nosotros pudimos tener
la tranquilidad, de que cuando trabaja-
mos lo hacemos con conocimiento, no
es una experiencia nueva en una enti-
dad en donde hay que responder con

Carmen Castillo, Alcaldesa de San
Felipe.

fondos públicos y que requiere toda
una metodología que se tiene que apli-
car a la ley.

- Hay una percepción de un San
Felipe estancado, de un San Felipe
que no crece, desde hace varios años,
¿ha costado un poco sacarse ese ‘es-
tigma’ de un San Felipe estancado?
¿Qué se proyecta y qué se ha logra-
do en estos años?

- Yo siento que hemos ido respon-
diendo con los pasos firmes en inver-
siones que en estos momentos, al día
de hoy, estamos gestionando más de 5
mil millones en distintas inversiones y
que eso nos asegura de que muchos de
los elementos que estaban estacados,
hoy están reviviendo, que tiene que ver
con deportes, con luminarias, con jue-
gos infantiles, que vemos que eran una
necesidad imperiosa de ojalá darles la
oportunidad a los vecinos y vecinas que
necesitaban estos lugares de esparci-
miento, y hoy eso es una realidad. En
ese momento cuando llegamos era di-
fícil visualizarlo, ya que había muchas
situaciones que había que reactualizar
datos para poder continuar, algunos con
su tramitación de proyectos, y lo tuvi-
mos que trabajar; y lo otro que revivi-
mos fuerte fue la vida en familia, la
vida más bien del arte y la cultura en
un contexto de sociedad que necesita
ávidamente recuperar esta vida más de
compartir experiencia con alegría.

- ¿Se encontró con muchos pro-
yectos parados?

- Nosotros a los 6 meses de haber
llegado hicimos un informe de lo que
encontramos en el municipio, y uno de
esos era la reactivación de proyectos
que estaban estancados y que se nece-
sitaban hacer más ejecutivos por el he-
cho de que las tramitaciones se habían
dejado de hacer y necesitábamos que
rápidamente salieran adelante.

- En materia de salud está impul-
sado el Cesfam de Curimón y el SAR
de Curimón, ¿eje importante de su
gestión el materializar estos proyec-
tos?

- Precisamente es uno de los temas
que hemos dado a conocer como algo
prioritario, por el hecho que ha creci-
do mucho la población, está enveje-
ciendo también la población, y tene-
mos que preocuparnos de darle más es-
pacios para la atención preventiva y
promocional, porque la atención pri-
mera lo ideal es que haga prevención
y promoción, pero tiene que intervenir
en lo que es el diagnóstico mismo, que
también es un tema que hay que traba-
jar en atención primaria, por lo tanto,
hay una insuficiencia de cobertura que
por crecimiento poblacional no pode-
mos estar brindando hoy día.

- Y en ese rol, se lo pregunto tam-

bién como ex Ministra de Salud,
¿cómo se va abordando esto?

- Algo que también nuestro depar-
tamento de salud está trabajando es evi-
tar que uno requiera una atención mé-
dica, que se tenga una alimentación
sana, haga ejercicios, deporte, y todos
son elementos que se trabajan junto con
el equipo de las Atenciones Territoria-
les en Salud (ATS), que hacen activi-
dades preventivas y son muy agrade-
cidas de parte de la comunidad. Noso-
tros también estamos atentos a recibir
a las personas que por sobre todo en la
pandemia no tuvieron la oportunidad
de atenderse y muchos quedaron sin
diagnóstico, con hipertensión y diabe-
tes, principalmente.

- En materia de educación, cuan-
do se publicaron los resultados del
Simce, usted señaló que se iba a rea-
lizar un análisis más en detalle, ¿se
hizo este?, ¿cómo se ha ido canali-
zando mejorar la calidad de la edu-
cación?

- Va por dos carriles, uno por el
ámbito de la salud mental, por eso
nuestros establecimientos cuentan con
equipos psicosociales para el manejo
emocional, porque el hecho de haber
estado tanto tiempo sin esta relación
de compañerismo o con profesor alum-
no, lamentablemente, hizo que muchos
se hayan vuelto más retraídos en la per-
sonalidad, más temerosos de la vida y
tienen que enfrentar una vida nueva
después de dos años de pandemia, eso
por un lado. Pero también en lo forma-
tivo es importante ir buscando todas las
estrategias, porque en este caso los li-
neamientos que da el Ministerio de
Educación son para recuperar situacio-
nes tan frágiles y débiles como lo son
la no lectura o la no escritura, que son
temas que uno dice que un niño en
cuarto básico debería ya tenerlo. Pero
son temas que se están trabajando con
estrategias novedosas y que las suscri-
bimos a través de la DAEM.

- Alcaldesa, uno de los temas más
importantes a nivel nacional es la se-
guridad. Hemos visto algunos hechos
incluso con niveles de violencia que
uno no estaba acostumbrado a pre-
senciar, ¿tema que preocupa?,
¿cómo aporta el municipio en esta
temática?

- Nosotros durante este año hemos
trabajado en potenciar la seguridad pú-
blica, estamos ya con una dirección de
seguridad pública aprobada, que valida
todo lo que hemos trabajado anterior-
mente. Esto tiene que ser coordinado
con la DPP, Carabineros y PDI, por lo

tanto, esa conjunción la estamos traba-
jando, pero necesitábamos potenciarla,
y con esta aprobación nos permite ir for-
taleciendo más esta relación de trabajo.

- El tema habitacional, el proyec-
to de 33 hectáreas, ¿siente que fue
uno de los grandes triunfos de su ges-
tión?

- Estamos muy agradecidos del
Ministerio de Vivienda, ya que este nos
permite dar una solución al 100% de
la necesidad habitacional de la ciudad;
esto, independiente de que existen cada
vez más personas que se incorporan al
listado de quienes requieren una vi-
vienda, por lo tanto, sabemos que pue-
de que uno se lo imagine que es ilimi-
tada la cantidad que pueden establecer-
se, pero no son sólo 33 hectáreas de
viviendas, estamos hablando con equi-
pamientos, áreas verdes, instalación de
un dispositivo de salud, educacional,
deportivo, que no sea un espacio de vi-
viendas, que sea un espacio integral
con lo que la comunidad necesita en
general de la vida diaria. Tenemos que
tener una consideración social y am-
biental mucho más integral.

- Alcaldesa, ¿qué le puede decir
a esos vecinos a que en estos poco
más de dos años se ha avanzado, pero
no a la velocidad que se esperaba?

- Nosotros estamos trabajando,
pero sin hacer aspavientos, en el fon-
do, estamos trabajando e informando
cuando ya tenemos la certeza de cuan-
do ya se están realizando acciones con-
cretas para favorecer a los vecinos y
vecinas. Tenemos muchas ideas y sue-
ños, pero mientras no los veamos en
tramitación efectiva preferimos ir
anunciándolos paso a paso, tenemos un
trabajo muy responsable y respetuoso
hacia la comunidad porque las perso-
nas lo que quieren es que uno hable
con certeza y es uno de los elementos
que damos a conocer. No hacemos un
entorno comunicacional que puede
traer muchos réditos para la persona
que dirige la alcaldía, pero yo creo que
en esto tenemos que ser respetuoso,
porque la comunidad lo que necesita
es realidades y no información que
queda en el aire y no termina siendo

Pasa al frente
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realidad.
- Como se dice más coloquial-

mente, ¿una administración en la
que está plasmado el ‘no vender
humo’?

- Eso es lo que siempre se criticó y
nosotros no queremos repetir esa his-
toria, que lamentablemente cuando
uno, tal como dices, vende humo, uno
termina calzado con las situaciones que
no cumplieron, y uno tiene que respon-
der al mandato que le ha dado la co-
munidad, una confianza enorme para
que uno ejecute acciones concretas y
que sea con un equipo comprometido.

- A raíz de la pandemia este es
un periodo más corto, ¿qué se pro-
yecta para la ciudad en todas estas
temáticas, casi en este segundo tiem-
po de su gestión?

- En este segundo tiempo lo que
vamos a trabajar fuertemente es segu-
ridad, ya desde lo más mínimo que era
la iluminación de los lugares más os-
curos, para nosotros es importante dar-
le más fuerza a la inversión en seguri-
dad para que los vecinos sientan una
ciudad más segura. Fortalecer el área
deportiva, darles facilidades para que
puedan contar con espacios para po-
der jugar y hacer distintas disciplinas.
También darle énfasis a la educación,
que ojalá cuenten con los mejores lu-
gares para tener una clase como corres-
ponde, y si se va a traspasar a los Ser-
vicios Locales de Educación Pública,
que sea en las mejores condiciones.

- ¿Se proyecta como alcaldesa
para un próximo periodo?

- En eso estamos, estamos traba-
jando para eso, es lo que queremos.

- ¿Va a la reelección?
- Así es.
- Alcaldesa, lo último, hemos ha-

blado en su rol como edil, pero exis-
te una familia y una vida privada que
se sacrifica, se pierden cumpleaños,
fiestas familiares, etc. ¿Cómo es la
vida de usted como alcaldesa desde
un punto de vista más personal?

- Yo creo que ha ido cambiando
esta mirada de alcalde o alcaldesa, al
día de hoy es muy exigente, es 24/7,
no tiene límites, y la familia tiene que
estar apoyándolo a uno, de otra mane-
ra no podría seguir trabajando, es ab-
solutamente necesario y yo cuento con
el respaldo de mi familia.

- Y la de su equipo también.
- Sí, cada uno tiene una familia de-

trás que está con mucha intensidad de
trabajo y que muchas veces dejan las
familias de lado.

- Ad portas de un nuevo aniver-
sario de la ciudad, ¿cuál es el men-
saje alcaldesa a toda la comunidad?

- Se viene un aniversario muy bo-
nito, esperamos que todos lo disfruten,
el 283 año de nuestra ciudad, espera-
mos que puedan disfrutar de cada una
de las actividades que tenemos pensa-
das y planificadas, y que disfruten de
la ciudad por la que seguiremos traba-
jando incansablemente día a día.

Piden cierre perimetral a sitio eriazo del desechado Centro Cultural

Un cierre
perimetral

dificultaría el
depósito de

desperdicios
en el terreno
que ya lleva
demasiados
años sin un
destino que

sirva a la
comunidad.

Vecinos del
sector
deben vivir
a diario el
problema
de la
basura que
hay frente a
sus casas.

A un día de comenzar el mes aniversario...
Viene del frente

• Vecinos del Barrio Miraflores están aburridos del cons-
tante basurero que se forma en el sector.-

Ya que no pueden luchar contra las
personas que acuden a depositar basu-
ra al sitio eriazo donde se pensaba cons-
truir un centro cultural en el Barrio
Miraflores, vecinos y la directiva en-
cabezada por su presidente Jesús Cha-
parro, piden a la actual administración
municipal que por último cierren el
lugar para poder evitar que se trans-
forme en un basurero o vertedero.

Reclaman que han enviado ya tres
cartas a la Municipalidad y no ha pa-
sado nada, teniendo en cuenta que se
despriorizó instalar una biblioteca ahí.

Conversamos con el presidente de
la junta de vecinos y algunos residen-
tes del sector, quienes coincidieron ela
necesidad de un cierre perimetral.

Según indicó Jesús Chaparro, «es-
toy muy apenado y con rabia e impo-
tencia como representante de la junta
de vecinos, porque soy el presidente de
acá del Barrio Miraflores y es un tema
de toda la semana que la gente no tie-
ne conciencia, viene a tirar basura as-

querosa, ramas, no tienen ninguna
molestia e irresponsabilidad de tirar
cosas. Se han mandado tres cartas a
la Municipalidad, como acá se desprio-
rizó por parte de esta alcaldesa la bi-
blioteca, por último se cierre con ma-
lla, pero hasta el día de hoy no ha pa-
sado nada. Este es un problema de to-
das las semanas que cansa, cansa a
uno como representante de un sector
parece que no lo toman en cuenta o lo
agarran para el ‘chuleteo’, disculpen
que lo diga así, pero que esto es el col-
mo, ya rebalsó el vaso, hoy en día esta
mugre que está hoy día (viernes) acá.
Porque esto verdad es mugre, tengo
rabia con la administración y con la
gente que no hace nada, no toma con-
ciencia del medio ambiente».

Conversamos con otro cecino,
Tomás Troncoso, quien vive al fren-
te del terreno, y cada vez que sale de
su casa se encuentra con la basura.

- Usted vive aquí al frente y al
salir, ¿este es su panorama?

- Este es el panorama, siempre ha
estado sucio; limpian, vuelven a en-
suciar. Como ahora pueden ver, siem-
pre hay mugre, ramas, pero ahora hay
cortes de telas, de cueros, una caja
como de árbol de navidad. Pero la
administración de este gobierno mu-
nicipal, tanto de éste como de los
anteriores, no se ha hecho responsa-
ble de esto que en un principio era
una plaza y después pasó a ser como
biblioteca, y que tampoco se ha con-
cretado en nada; ni en biblioteca o
centro cultural, ni siquiera en un pun-
to verde. Es triste, es muy molesto
ver la poca cultura de gente de afue-
ra, porque éstos no son los vecinos
que vienen a tirar esta basura aquí.

- Tomás, ¿estaría de acuerdo
también que cerraran aquí el con-
torno?

- Totalmente de acuerdo.
- Vecina, ¿nombre suyo?
- Hilda Castro, vecina del Ba-

rrio Miraflores. Fíjate, años que es-
tamos sufriendo que nos tienen de
basurero en San Felipe. La gente de
alrededor debe ser, quizás más lejos
también, entonces sería regio, me
adhiero a las palabras del vecino, que
cerraran aquí por último. Si estamos
esperando que haga algo productivo,
se transforme este lugar, pero como
está demorando, por mientras que
cierren, es una solución inmediata y
que es menos costosa.

- ¿Este es el panorama que se
encuentran a diario?

- Fíjate que vienen a limpiar la
municipalidad, pero al día siguiente ya
tienen la cochinada, entonces la falta
de cultura de nuestro pueblo, de nues-
tro país, pucha que deja qué desear.

Nosotros queremos algo, biblioteca.
- Durante la administración del

ex alcalde Jaime Amar había pro-
yectado un Centro Cultural acá.

- Claro, pero no quedó en nada al
final, si todos nos han prometido,
pero nadie cumple.

- ¿Buena idea esa de cerrar?
- Lo primero es cerrar el entor-

no, para evitar toda esta cochinada
que nos tienen. Los vecinos de aquí
al frente sufren con la mugre, a ve-
ces deshechos hediondos.

ADMINISTRADOR
MUNICIPAL

Consultado el administrador mu-
nicipal, Hernán Herrera Caballe-
ro, por esta inquietud de la comuni-
dad del sector, señaló que «estamos
al tanto de la situación que deben
vivir diariamente los vecinos y veci-
nas del sector de Barrio Miraflores,
es por eso que hemos coordinado un
servicio sistemático con nuestro de-
partamento de Aseo y Ornato para
el retiro de los microbasurales que
se acumulan. Tal como lo señala la
vecina Hilda Castro, el problema es
que los inescrupulosos de siempre
vuelven a dejar basura, ramas y es-
combros en algunas oportunidades,
por lo que apelamos a la conciencia
de nuestra comunidad para no insis-
tir en estas prácticas. Paralelamente,
nuestro equipo de la Secplac se en-
cuentra trabajando en varias pro-
puestas de corto, mediano y largo
plazo para proyectar el uso definiti-
vo que le daremos a ese espacio,
siempre con la debida socialización
con nuestros vecinos y vecinas del
sector», señaló Herrera.
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Certifican en manipulación de pescados y mariscos a trabajadores del rubro

Autoridad Sanitaria certificó a 25 personas en manipulación de alimentos en pescados y mariscos.

• Capacitación realizada por la Auto-
ridad Sanitaria fue gratuita y tuvo
como objetivo mejorar las condicio-
nes en las que se trabaja con estos
productos.-

Una total de 25
personas de todo el
valle del Aconca-
gua recibieron su
certif icación en
manipulación de
alimentos, específi-
camente en pesca-
dos y mariscos.
Hombres y mujeres
que se dedican a la
venta de estos pro-
ductos, y que la Au-
toridad Sanitaria
de Aconcagua ca-
pacitó para perfec-
cionar el manejo de
estos alimentos.

En dependencias
del teatro del Liceo
Roberto Humeres
se llevó a cabo la
certificación en
compañía de la De-
legación Presiden-
cial Provincial. El

jefe de la oficina de
la Autoridad Sanita-
ria de Aconcagua,
Mario Méndez ,
expresó que están
«muy contentos
como representan-
tes de la Seremi de
Salud en Aconca-
gua junto a la Dele-
gación Provincial
de San Felipe y Los
Andes, de poder en-
tregar los certifica-
dos que los manipu-
ladores de alimen-
tos de todo el siste-
ma que trabaja en
el ámbito de pesca-
dos y mariscos del
valle del Aconca-
gua, hoy día cuen-
tan con esta certifi-
cación, después de
un curso de capaci-
tación que entregó

el equipo de inocui-
dad de alimentos de
la Seremi de Sa-
lud».

En este mismo
contexto, Méndez
detalló que «hay un
ambiente bien gra-
to porque en gene-
ral el ambiente que
nosotros tenemos es
de fiscalización,
sanciones, suma-
rios, y hoy día que-
remos romper el
paradigma de esta
forma y en ese ám-
bito estamos bus-
cando relaciones
que vayan a la edu-

cación, a la capaci-
tación, y así enfren-
tar el desafío que
tenemos como co-
munas de común
acuerdo, en el sen-
tido de que no ten-
gamos enfermeda-
des de transmisión
alimentaria».

Trabajo en capa-
citación de manipu-
lación de alimentos
que como Autoridad
Sanitaria de Acon-
cagua realizan para
todos los trabajado-
res hombres y muje-
res que se despeñan
en diversos ámbitos

de este rubro; «to-
dos los manipula-
dores de alimentos,
los que trabajan en
fuentes de sodas,
restaurantes, fábri-
cas, panaderías,
sistema de fábricas
de alimentos de di-
ferentes naturale-
zas, y hoy las perso-
nas tienen estos co-
nocimientos, noso-
tros los estregamos
gratis, coordinados
con las delegacio-
nes provinciales y
otros organismos y
lo hacemos de ma-
nera permanente»,

agregó Mario Mén-
dez.

Finalmente, el
jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconca-
gua destacó que «es
importante para
cumplir la normati-
va, que es regla-
mento sanitario de
alimentos, que los
trabajadores, mani-
puladores de ali-
mentos, cuenten con
esta capacitación».

De este curso,
fueron certificados
25 personas de todo
el valle del Aconca-
gua.
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Solitario delincuente le roba 60 litros de
aceite a conocida emprendedora

Acá se puede ver al sujeto agachado, recogien-
do los bidones robados.

Un total de 6 bi-
dones de aceite que
contenían 10 litros
cada uno, le robó un
solitario delincuente
a la ‘Tía’ Mabel
Nochez que tiene
su carro de papas fri-
tas en calle Merced,
a pasos de Salinas y
al costado del Quios-
co de ‘Luchito’ Ze-
laya. En plata son
alrededor de 150 mil
pesos, más el costo
de reparar los daños
porque el sujeto
rompió la parte infe-
rior del carro para
robar.

Hizo la denuncia
tal como lo pide Ca-
rabineros, para sa-
ber dónde están ro-
bando y así efectuar
patrullajes policia-
les.

Según  nos indi-
có la propia ‘Tía Ma-
bel’, fue su hermana
quien «llegó como a
las 09:05 y se dio
cuenta que por la ba-
jadita donde está el
desagüe del lavapla-
tos, rompieron y se
metió alguien y sacó
6 bidones de 10 li-
tros de aceite indus-
trial. Eso es mi ma-
teria prima, eso se
complica tanto y uno
retrocede; yo dando
gracias a Dios puedo
seguir trabajando y
generando plata
aquí, pero de lo con-
trario qué haría uno,
queda de manos cru-
zadas. Y hay tantos
gastos en estos tiem-
pos, aparte que tene-
mos gastos de salud
altos, como familia

esto perjudica, así es
que a alguien le ven-
dieron aceite, son bi-
dones de 10 litros,
aceite industrial, por
favor que los devuel-
va porque si no le se-
guimos dando, que
ellos sigan girando,
robando, no hay que
comprarles. Uno va
aprendiendo que
hace daño, yo tam-
bién me incluyo, a lo
mejor en los años de
negocio, uno pen-
sando que eran de
ellos, compraba,
ahora yo no compro
nada, excepto a mis
proveedores nomás
les compro, a los que
venden el aceite, las
papas y vienen a
ofrecer cosas, les
digo que no, para no
llevarme mal les
digo que no tengo
plata nomás. Y lo
que debería hacerse,
acá el caballero me
dice un WhatsApp
del comercio, hacer
por intermedio de la
Cámara de Comer-
cio, yo no pertenez-
co, pero hacer un
WhatsApp a quien le
robaron uno poner y
qué cosa, es para no

comprarla, por últi-
mo avisar a Carabi-
neros ‘andan ven-
diendo tal cosa y se
la robaron a un co-
merciante’; y así cor-
tar, porque si no va-
mos a seguir con las
olas de robos. Aquí
al vecino (Lucho Ze-
laya) cuánto le han
robado, y la gente:
«¡Ha esos cigarro
son del al lado ese
aceite esas bebidas
son tal lado esa
ropa!». Y uno avisa
porque uno tampoco
va a ir a detenerlo,
porque al final se
arriesga a que le lle-
gue un balazo. Y te-
ner un número del
cuadrante de Cara-
bineros y avisar ‘tal
persona pasó ven-
diendo tal cosa’, por
las cámaras ubicar-
lo.

Señala que hizo
la denuncia ante Ca-
rabineros: «Vino un
sargento, el caballe-
ro con harta dispo-
nibilidad, ya que el
carabinero habló el
otro día cuando es-
taban hablando de
seguridad, que lo
importante es de-
nunciar para saber
que están pasando
cosas. Yo no iba a
denunciar, pero lo
escuché a él, parece
que es Guzmán el
apellido, él hablaba
y decía en la radio
que había que de-
nunciar porque si
no todos piensan
que está todo bien, y
si no denunciamos,
a veces de rabia dice
‘qué voy a recupe-
rar’, pero a lo mejor
a futuro recupera-
mos la tranquilidad,
que no sigan roban-
do y dormimos
tranquilos; y eso

que yo tengo cáma-
ras, tengo sensor de
movimiento, sola-
mente que en ese
lado, el lavaplatos,
cuando se me iba a
ocurrir poner, así es
que ahora voy a ubi-
car al caballero
para poner otros
sensores; le tengo
sensor al gas, que
tiempo atrás me ro-
baron un tubo de 45
kilos, gracias a Dios
lo recuperé por in-
termedio de los
WhatsApp. Así es
que ojalá con esto, si
alguien compró el
aceite, lo tiene o
sabe quién es, de-
nunciarlo para que
no siga robando y
vaya a trabajar; si
trabajo hay, y dan-
do gracias a Dios
que yo sigo traba-
jando, los estudian-
tes, viene el mes ani-
versario, el munici-
pio organizó hartas
actividades, así es
que va haber rota-
ción de plata, sino
ahí quedamos».

- ¿En plata
cuánto es?

- Alrededor de
150 mil pesos, más
tengo que buscar al-
guien que me arregle
porque me rompió
adelante y yo tengo
una lata y atrás la
que es del carro. Lle-
gó a esa y buscó por
otro lado, por abajo,
si ellos buscan. Él
anduvo de las once y
media de la noche
caminando aquí en
el centro dándose

vueltas. Lo otro, pe-
dirle a las autorida-
des que vean las cá-
maras, si una perso-
na anda después de
las once y media de
la noche, doce de la
noche, que ya no
anda nadie, contró-
lenlo, fiscalícenlo…
no anda trabajando
a medianoche no
anda trabajando, llé-
venselo. Lamenta-
blemente han cam-
biado tantas cosas,
antiguamente los
llevaban y lo dejaban
botados lejos y se
venían caminando y
llegaban al otro día
al mediodía. Detén-
galos si no tienen
una excusa, «decir-
les no… qué andas
haciendo», porque
algo bueno no andan
haciendo a esa hora,
porque yo me voy de
aquí del carro 9
(PM) a más tardar,
porque a las siete y
media ya no anda
nadie en el centro.
¿Qué voy a hacer
sola? El vecino tam-
bién cierra y los úni-
cos negocios que es-
tán abiertos es el
‘Bien Hecho’ al fren-
te, pero ellos tienen
otro tipo de cliente-
la, nosotros tenemos
otro tipo de cliente-
la que es más de día,
¿Qué vamos a ha-
cer?, así es, gracias
por esta nota y que
sirva de algo.

La ‘Tía’ tiene su
local ubicado en ca-
lle Merced a pasos
de calle Salinas.

La ‘Tía Mabel’, víctima del robo de 6 bidones de
10 litros de aceite cada uno.
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Unión San Felipe vence 2 a 1 al Morning y ya duerme como líder

Nicolás Garrido anota el segundo gol del Uní Uní. Foto: Jorge Ampuero)

Los jugadores celebran la conquista del zaguero central. Foto: Jorge Am-
puero)

Yerko González accionado ante la férrea marca microbusera. Foto: Jorge
Ampuero)

En un pleito en
cual solo a ratos
pudo expresar con
claridad su actual
estilo futbolístico,
pero en el que en
todo momento fue
superior a su rival,
Unión San Felipe
terminó imponién-
dose por 2 goles a 1
a Santiago Mor-
ning.

Los sanfelipeños
cargaban el sábado
pasado con la res-
ponsabilidad de de-
jar los tres puntos en
casa, para meter un
zarpazo que al me-
nos de manera mo-
mentánea le permi-
tiera llegar a la par-
te más alta de la ta-
bla de posiciones.

A estas alturas de
un campeonato que
está muy cerrado en
la lucha por el pre-
mio mayor, se está
evidenciando que al
Uní Uní no le está
quedando grande el
traje de candidato.
Frente a los ‘Bohe-
mios’ mostró mucha
calma y paciencia
para esperar que el
partido se abriera.

Debía ser así porque
el oponente en todo
momento apostó a
enredar el juego. Fue
precisamente en esa
situación donde los
de Lopez demostra-
ron que al menos
por ahora, cuentan
con el carácter y el
temple para no des-
esperar cuando las
cosas no salen según
lo trabajado en la se-
mana.

Tempranamente
Unión San Felipe
pudo haber encon-
trado el desnivel tras
lucidas acciones in-
dividuales de Na-
huel Luján, pero
lamentablemente el
arco parece estar ce-
rrado para el delan-
tero argentino, que
en la jornada sabati-
na cargó con la res-
ponsabilidad de sus-
tituir a Mario Bri-
ceño. El ex Univer-
sidad de Chile pasó
con nota azul la
prueba.

Santiago Mor-
ning alcanzó a resis-
tir poco más de me-
dia hora los embates
aconcagüinos, que

en una jugada sin
mayor trascenden-
cia pudieron abrir el
partido luego que un
defensor ‘microbu-
sero’ cometiera un
penal que en el 34’
Gonzalo Espino-
za canjeó por gol. El
1 a 0 descomprimió
el ambiente, y desde
ese instante el Uní
Uní empezó a jugar
con la desesperación
de un conjunto que
está seriamente
amenazado con irse
a la Segunda Divi-
sión.

Gran parte de la
segunda mitad se
caracterizó por la
poca pulcritud que
ambos elencos des-
plegaron. Los albi-
rrojos tuvieron po-
sesión, pero no mu-
cha claridad en la
conexión de sus pa-
ses, a lo que adicio-
nó que prefirió re-
plegarse y obligar al
rival a ir hacia ade-
lante para que se
generaran espacios
que permitieran ha-
cer daño en el arco
custodiado por Jo-
nathan Salvador.

Desde la banca
albirroja buscaron
darle mayor veloci-
dad al ataque ha-
ciendo ingresar a
Facundo Gómez y
Matías Sandoval,
quienes ingresaron
r e s p e c t i v a m e n t e
por Diego Plaza y
César Valenzue-
la. Bastaron cuatro
minutos (68’) de
esos cambios para
que Nicolás Ga-
rrido pusiera el 2 a
0 que parecía defi-
nitivo, ya que los vi-

sitantes no tenían
muchas herramien-
tas como para cam-
biar la historia. Fue
precisamente por
eso, que lo que pasó
durante los últimos
cinco minutos debe
ser tomado como un
serio llamado de
atención si no se
quiere perder pun-
tos. El Morning sacó
provecho de una
duda local para que
Oscar Ortega des-
contara en el 90’.

Luego del des-

cuento, todo fue su-
frimiento, pero el
Uní Uní supo resis-
tir, logrando un
triunfo muy impor-
tante que le permite
llegar a los 35 pun-
tos y quedar mo-
m e n t á n e a m e n t e
como puntero. Ubi-
cación que puede va-
riar dependiendo del
resultado que esta
noche obtenga La
Serena (34) en su
e n f r e n t a m i e n t o
como local frente a
Temuco.
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AMOR: Conozca bien a esa persona antes de
caer en sus brazos. Es importante proteger un
poco su corazón. SALUD: Debería bajar un
poco el ritmo para no terminar dañándose más
de la cuenta. DINERO: Planifique sus movi-
mientos financieros este último día de julio.
COLOR: Morado. NÚMERO: 15.

AMOR: No debe hacer promesas si es que
en realidad no tiene la intención de cumplir-
las. SALUD: Aproveche los momentos de
descanso para nutrirse de nuevas energías.
DINERO: Póngale empeño a su trabajo para
ser recompensado/a. COLOR: Blanco. NÚ-
MERO: 10.

AMOR: Estreche los lazos con las personas
que están a su alrededor. SALUD: No se deje
tentar por las golosinas ya que una diabetes
puede ser nefasta para el organismo. DINE-
RO: Su esfuerzo en el trabajo será gratamente
recompensado. COLOR: Marengo. NÚMERO:
2.

AMOR: Conversar favorece a que todo se pue-
da solucionar mucho más rápido. SALUD: Cui-
dado con exponerse a accidentes en el traba-
jo. DINERO: Espere un poco más hasta que te
están diciendo es sean más favorables para
poder realizar ese proyecto. COLOR: Café.
NÚMERO: 13.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Toda esa experiencia de vida le servi-
rá para crecer como persona y le ayudará a
que su carácter se fortalezca para enfrentar la
adversidad. SALUD: No se altere ya que su
cuerpo se resiente. DINERO: No desaprove-
che cuanta oportunidad se presente. COLOR:
Verde. NÚMERO: 11.

AMOR: Cualquier cosa que haga para sa-
lir de la rutina será muy positiva para su
relación de pareja. SALUD: No se tensio-
ne tanto este último día de julio. DINERO:
Es momento de sobresalir en su trabajo en
virtud de sus capacidades. COLOR: Azul.
NÚMERO: 8.

AMOR: Si abre su corazón un poquito más el
amor de los demás podrá entrar con más in-
tensidad. SALUD: Conduzca en forma respon-
sable y sobre todo con mucha prudencia. DI-
NERO: No basta que se proponga las cosas,
tiene que tratar de conseguirlas. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 9.

AMOR: Este último día de julio deberá pri-
mar la entrega al otro, ya sea amistades o
pareja. SALUD: Las terapias alternativas
pueden ser de gran ayuda. DINERO: Si
muestra más disposición no pondrá en ries-
go su fuente laboral. COLOR: Salmón. NÚ-
MERO: 1.

AMOR: Un nuevo amor podrá llegar a su
vida si es que usted le deja entrar. SA-
LUD: Haga lo posible por mantener muy
alto su estado de ánimo, eso siempre será
favorable. DINERO: Cuidado cuando se
trate de temas legales. COLOR: Fucsia.
NÚMERO: 7.

AMOR: Más cuidado con esas personas ma-
nipuladoras que no descansan hasta lograr lo
que gustan. SALUD: Aléjese de las situacio-
nes que agiten demasiado sus nervios. DINE-
RO: Este último día del mes deberá tener más
cuidado con sus cuidados. COLOR: Verde.
NÚMERO: 19.

AMOR: No pierda nunca la fe de que la vida
entre sus giros puede ponerle frente al amor.
SALUD: Trate de acostarse un poco más tem-
prano, necesita descansar. DINERO: Debe
mostrar todo su potencial en el trabajo para
ser valorado/a. COLOR: Rosado. NÚMERO:
27.

AMOR: Cuidado con una persona que puede
tratar de influir en usted para hacer que se
equivoque. SALUD: El estrés deja sus hue-
llas como consecuencia de este mes. DINE-
RO: No deje tareas incompletas ya que des-
pués habrá consecuencias. COLOR: Violeta.
NÚMERO: 3.
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Servicio de Salud Aconcagua lanzó plan piloto del auto testeo del VIH

Profesionales explicando a uno de los presen-
tes cómo realizarse el auto test.

Maricruz Naylor, enfermera encargada del pro-
grama de VIH del Servicio de Salud Aconcagua.

• Examen permite tener un resultado
en 20 minutos.-

En la Universi-
dad de Aconcagua,
sede San Felipe, el
Servicio de Salud
Aconcagua (SSA)
lanzó el plan piloto
de la campaña que
lleva a cabo el Minis-

terio de Salud para el
auto testeo del virus
del VIH Sida. el tra-
bajo está dirigido
principalmente a los
jóvenes universita-
rios para la preven-
ción y educación de

esta enfermedad.
Maricruz Na-

ylor, enfermera en-
cargada del progra-
ma de VIH del Ser-
vicio de Salud
Aconcagua, señaló
que «la Universi-
dad de Aconcagua,
sede San Felipe, se
encuentra partici-
pando activamente
de este piloto de la
i m p l e m e n t a c i ó n
del auto test del
VIH.

« I m p o r t a n t e
mencionar que la
implementación de
esta estrategia es a
nivel ministerial, en
el contexto del pro-
grama de preven-
ción y control del
VIH, y a cada Servi-
cio de Salud, en con-
junto con la Seremi
de Salud, nos han
mandado la tarea

de poder comenzar
la implantación»,
agregó.

Es así, que la
campaña comenzó
ya con el lanzamien-
to y una charla en
cuanto a la preven-
ción del VIH, opor-
tunidad en la que
además se explicó
cómo se aplica este
auto test.

«Nosotros en el
valle del Aconcagua
decidimos comen-
zarla con los esta-
blecimientos de ni-
vel superior debido
a que el objetivo que
tiene esta estrate-
gia es reducir bre-
chas en el acceso y
poder llegar a la po-
blación que no está
accediendo o acu-
diendo a tomarse el
test del VIH en los
establecimientos de
salud», destacó Na-
ylor.

Asimismo, la en-
fermera a cargo de
este trabajo del SSA
sostuvo que «ini-

cialmente se va a
estar entregando
en las universida-
des, próximamente
vamos a comenzar
a entregarlo en to-
dos los niveles de
educación superior
que tenemos para
luego seguir con las
municipalidades,
oficinas de la diver-
sidad y, finalmen-
te, tenerlo disponi-
ble en el servicio de
atención prima-
ria».

Respecto de
cómo funciona y se
hace el auto testeo,
la profesional pre-
cisó que «se entre-
ga un kit  donde
está el auto test,
hay folletería in-
formativa de
acuerdo al  auto
test y promoción y
prevención del VIH
y las ETS» (Enfer-
medades de Trans-
misión Sexual).

«Es un test sen-
cillo, no necesita
que participe una
persona que sepa
de salud, se lo pue-
de realizar la mis-
ma persona en for-
ma autónoma y
privada, no necesi-
ta a un sistema de
salud para poder
realizárselo, el re-
sultado es un reac-
tivo para que la
persona luego pue-
da acceder a la
atención primaria
de salud para la
confirmación diag-
nóstica, se demora

aproximadamente
20 minutos», agre-
gó.

En la práctica,
usted debe pinchar-
se con un elemento
que viene dentro del
kit uno de sus dedos
para que salga una
gota de sangre, esta
misma la vierte en
un dispositivo al
que posteriormente
le coloca un líquido
especial y debe es-
perar el tiempo an-
tes señalado. Una
vez que haya reali-
zado todo esto, us-
ted tendrá su resul-
tado.

Finalmente, Ma-
ricruz Naylor dijo
que «esto es un pi-
loto, vamos de for-
ma paulatina, es-
peramos que máxi-
mo al mes de enero
del 2024 ya lo ten-
gamos disponible
en toda la red, no
sólo en la atención
primaria, sino que
en Hospitales y
otros dispositivos,
es importante acá
que líderes de la co-
munidad se van a
involucrar para
que esto se pueda
hacer más masi-
vo».

REZA
Nueve Avemarías
durante nueve días
seguidos. Pide tres
deseos, uno de negocios
y dos imposibles; al
noveno día publica este
aviso y tus deseos se
cumplirán aunque no lo
creas.
                              S.M.
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